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Presentación.  
 

“Una aproximación a las prácticas laborales desplegadas 

por emprendedores jóvenes en la red social Instagram”.  
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cibercultura proceso de 

individualización. 

emprendimientos

cibercultura

prácticas laborales
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Capítulo I: Marco 
Contextual. 
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Introducción. 
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1. Trabajo, globalización y tecnologización.  

‘’El trabajo no es sólo fuente de riqueza y bienestar material, sino también de 

cohesión y estructuración social, de valoración y reconocimiento personal, y de 

conformación de instituciones e identidades’’ 

homogeneidad, la estabilidad y seguridad

“reconocida como principal fuente de 

significados y acciones orientadas a las distintas formas de vinculación social, así 

como la gestión de la trayectoria profesional”
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“sociedad salarial” 

“sociedad del trabajo”.  

 

 Implicancias en Chile.  
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circunstancias 

comerciales, monetarias y financieras de los años 1930 no dejaron alternativa para 

el desarrollo nacional, sino a través del fortalecimiento de su capacidad productiva 

industrial 

laissez-faire, 
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2. Flexibilización laboral. 
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“competencias las que vende al resto de las organizaciones, a la vez que va 

agregando en cada nuevo trabajo que desempeña nuevos elementos a su portafolio, 

para ofrecer en la siguiente relación laboral”

                                                             
1 Bialakowsky, A., y Hermo, J., (1998), “Notas sobre los silencios sociales en la trama de las relaciones 
laborales” en Empleo y Globalización. La nueva cuestión social en Argentina, (coord. Ernesto Villanueva), 
Universidad Nacional de Quilmes, Buenos Aires. 



 
 

21 
 

3. Emprendimiento en Chile  

                                                             
2 El Proyecto GEM Chile se inició en 2002 y es parte del proyecto GEM Mundial del cual han participado 
más de 80 países. Este proyecto tiene por objeto medir la actividad emprendedora y sus condicionantes, 
buscando identificar áreas de oportunidad para la aplicación de políticas públicas eficientes en 
promover el emprendimiento. Universidad del Desarrollo, Chile. Rescatado de: 
https://negocios.udd.cl/gemchile/ el 10/07/2019 
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 Caracterización de los emprendimientos en Chile 

sexo

edad

                                                             
3 Para la caracterización de los emprendimientos se utilizaron 2 bases de datos: El boletín Empleo y 
Microemprendimiento de la División de Política Comercial e Industrial del Ministerio de Economía, 
Fomento y Turismo del Gobierno de Chile, agosto del 2018. Recuperado de: 
https://www.economia.gob.cl/wp-content/uploads/2018/09/Bolet%C3%ADn-Empleo-EME-5.pdf el 
23/06/2019 y el GLOBAL ENTREPENEURSHIP MONITOR Reporte Nacional de Chile, 2018; Realizado por 
la Universidad del Desarrollo, Chile. Este reporte se basa en la Encuesta de Emprendimiento para la 
interpretación de sus datos. Recuperado de: https://negocios.udd.cl/gemchile/files/2019/06/GEM-
Reporte-Nacional-de-Chile-2018-1.pdf el 23/06/2019. 
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jornada laboral 

presencia regional

 Caracterización de emprendedores de Valparaíso 

Región N° % respecto a la fuerza 
laboral 

Arica y 
Parinacota 

La Araucanía 

Los Ríos 
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Los Lagos 

Magallanes 

Aysén 

Tarapacá 

Maule 

Coquimbo 

Metropolitana 804.623 

Atacama 

Valparaíso 178.077 

Biobío 182.369 

O’Higgins 

Antofagasta  

Nacional 
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oportunidad

 

 

4. Redes Sociales Online: Un nuevo escenario para el trabajo.  
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Web 2.0

redes sociales4

“estructura social formada por personas o 

entidades conectadas y unidas entre sí por algún tipo de relación o interés común
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   Principales usos y tendencias de las redes sociales online.  
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Caracterización de Instagram 

‘mensaje directo’ direct’

historias’

                                                             



 
 

29 
 

 



 
 

30 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

Capítulo II: Estado del 
Arte.  
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Introducción 

● 
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- 

- 

- 

Trabajo como configurador de identidad: 
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Trabajo Independiente. 
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“la construcción de sujeto que emerge desde 

los discursos, se encuentra alineada con un contexto más amplio, el cual, guiado 

desde una óptica posmodernista, presenta un discurso que promueve el 

emprendimiento individual como el mecanismo por excelencia para alcanzar el 

desarrollo sustentable de los pueblos
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Emprendimiento y redes. 
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Capítulo III: Marco  
Teórico. 
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Introducción.  

revolución 

tecnológica, cibercultura 

proceso de individualización. 

cibercultura, 

ser uno mismo su propio jefe
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 Dimensión tecnológica de la realidad. 

 

sociedad 

industrial sociedad informacional , 

que “la generación, el 

procesamiento y la transmisión de información se convierten en las fuentes 

fundamentales de la productividad y el poder, debido a las nuevas condiciones 

tecnológicas que surgen en este período histórico"

“revolución tecnológica” 

sociedad de la información, 

cibercultura, 
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  Cibercultura. 

 

“la suma de conceptos, 

modos de pensar, actitudes y patrones de comportamientos de los individuos en su 

entorno social, mediado por las TIC” 

 

Ciberespacio",

cibercultura sociedad red

“la nueva estructura social de la Era de la Información, 

basada en redes de producción, poder y experiencia”

cibercultura, 
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, 

“nosotros” sociedad del 

cansancio sociedad del rendimiento, 

ya no es disciplinaria, sino una sociedad de rendimiento. 

Tampoco sus habitantes se llaman ya 'sujetos de obediencia', sino 'sujetos de 

rendimiento'. Estos sujetos son emprendedores de sí mismos” 

cibercultura

cibercultura

redes sociales online

del cansancio y del rendimiento? 
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 Proceso de individualización.  

colectivas y 

estables

singular
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“sistema de desempeño de gestión 

altamente individualizado” 

producir, representar y combinar por sí mismos sus propias 

biografías”

trabajador portafolio, 

“están orientadas al individuo y no 

al grupo”

sociedad del cansancio

la que se vive como agotamiento, como auto explotación y constante superación del 

sí mismo contra uno mismo”
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 El trabajo se perturba: El fenómeno de los emprendedores y la 

tecnología. 

cibercultura
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sociedad de la información “pleno”

la desaparición de ese pleno empleo como objetivo real de la política 

económica a partir de 1973 que caracterizó la crisis de la que parece que todavía no 

hemos logrado salir y puso en cuestión la viabilidad del Estado de Bienestar” 

cibercultura  
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sociedad de la información

sociedad industrial? 

 Práctica laboral 
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Lo social:
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recursivo/creativo

rizomático:
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 Capítulo IV:  
Marco metodológico. 
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Introducción. 
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1. Formulación del objeto de investigación. 

2. Pregunta de investigación. 

3. Supuestos de investigación. 

 

 

4. Objetivos de investigación. 

  4.1. Objetivo General: 
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4.2. Objetivos específicos: 

 

 

 

5. Opción Metodológica. 
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6.  Perspectiva Interpretativa-comprensiva y enfoque epistemológico. 
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7.  Dispositivo metodológico. 
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8. Consideraciones éticas para la investigación. 

privacidad
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anónimos
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9. Recolección datos 

  
Propuesta Inicial Propuesta Final luego del 18/10 

Técnicas de 
producción de 
datos 

Selección 
sujetos de 
investigación 

 

 

 

                                                             

 



 
 

67 
 

Entrevistas semi-estructuradas 

Observación virtual 
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10. Análisis de los datos. 

“análisis temático”, 
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Categoría: 

Código: 

Unidad de registro: No tenía tantas expectativas en el sentido de que no 

pensé que iba a ser algo que se iba a mantener en el tiempo y que iba a ser en 

la actualidad casi una herramienta de movilidad social para mí porque es 

algo que me ha permitido hacer muchas otras actividades. 
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Capítulo V: Análisis y 
Resultados 
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Introducción. 
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Digitalización del emprendimiento: Entre la liquidez, la fragilidad 

y sus tensiones.  
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“Yo decidí emprender el primer año de universidad. Yo entré a la u el 2014 y 

nace ante la necesidad de que pucha el primer año de universidad tenía 

muchas ventanas entonces tampoco podía como buscar un trabajo que fuera 

remunerado y me aceptaran todas esas ventanas, tenía mucha inestabilidad 

horaria y yo necesitaba un trabajo porque necesitaba plata. Y yo en el colegio 

también solía vender, como que de cierta manera también igual siempre tuve 

esos pequeños ingresos, entonces cuando entré en la universidad me di cuenta 

que ya no tenía como mis clientas del colegio en el cual yo vendía como 

comida por así decirlo. Y en la universidad ya no tenía esta fuente de ingresos 

y tampoco podía encontrar un trabajo que fuera compatible con lo que es la u 

porque igual trabajar como dependiente y estudiar es algo como súper 

complicado”. 
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“La verdad es que uno no siempre tiene la oportunidad de hacer un negocio, 

 entonces ahí también puedes darte cuenta si tienes la habilidad o no tienes la 

 habilidad para hacer negocio primero que todo”.   

“Es difícil y veía que ya había niñas vendiendo por internet y que les iba súper 

bien, entonces pensé que era súper fácil crear una página de venta por 

internet  y ahí fue cuando ya dije ¿por qué no intentarlo? y así quise 

empezar…”  

“Para mí es como mi hobby, porque yo no vivo de esto porque tampoco yo le 

doy… le doy tiempo, pero no lo suficiente como para poder vivir de esto, 

entonces para mí lo que yo gano de este emprendimiento yo lo he usado para 

viajar porque todos los veranos siempre viajo ¿en la moto? ¿Con mi pololo? Y 

hemos juntado ene plata y con eso nos vamos, onda el año pasado nos fuimos 

al sur, el antepasado nos fuimos al norte, entonces es como para… como yo 

digo, un hobby”. 
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“amigable”

“Facebook lo reviso, tengo mi aplicación; de hecho, tengo la aplicación que se 

llama “páginas”, y las tengo en el teléfono y las reviso a diario por si llegan 

mensajes porque en definitiva igual me salen ventas por Facebook, pero ya no 

tiene la misma… siento que no se compara con Instagram. Instagram en la 

actualidad, y de hecho es chistoso y paradójico porque Instagram lo cree 

después de haber creado la tienda por Facebook, pero en este momento utilizo 

mucho más Instagram, siento que es una plataforma mucho más amigable 

para armar un perfil de tienda y porque en realidad Instagram maneja un 

segmento mucho más juvenil, entonces mi público también va por esa línea y 

entonces quizás tengo más seguidores y mayores ventas por ese lado, como 

que Facebook ya está perdiendo tanta popularidad” 
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“Antes  era… a es que esta es una tienda con mi pololo y teníamos como “D & I 

ventas 3b”, (...) súper infantil pero y ahí estábamos solo en Facebook y nos iba 

súper bien porque en Facebook yo ponía publicidad entonces así nos 

compraban de todo Chile, hacíamos envíos desde onda Arica a Chiloé incluso, 

entonces ahí súper bien, y después yo no cachaba mucho Instagram, después 

empezó a salir Instagram más famoso y dije ya, incluso ni siquiera yo tenía 

personal en Instagram, así que hice un Instagram de la tienda”

modo “casero”

“si de hecho comencé con un logo súper ordinario (risas) como hecho por mí, 

igual me rio un poco porque en verdad… pero a medida que se fue generando, 

bueno que fui generando mayores ingresos y ahí ya me pude dar el lujo de 

pagarle a una diseñadora, mandar a hacer tarjetas, stickers, crecer como, 

invertir en marketing realmente, porque al principio en primer año para mi 

emprender era como una transacción monetaria pero bastante casera igual, 

me acuerdo que hasta los stickers los hacía yo, y no sé po, compraba bolsas 

plásticas y ahora hace como un poco más de dos años cuando comenzó esta 

transición de ‘chao plástico’ yo también actualicé la tienda bajo esa línea, 

invertí en otro tipo de bolsa, pude trabajar con otras mujeres que también 

emprenden, y eso también me lo fue dando la misma carrera cuando tuve 

ramos de marketing y de hecho la tienda fue un proyecto de ese mismo ramo 

en el cual yo misma pude crecer con eso y saber qué hacer en realidad”. 
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transición de ‘chao plástico’, 

 

“¿Recurso material imprescindible? el celular. Primero en una escala sería el 

celular y luego mi computador porque ahí llevo todas las planillas de 

administración. Creo que esas dos cosas son las más relevantes” 

“Sí, definitivamente un teléfono con internet y en lo personal a mí me gusta 

más un computador, porque se ocupa mucho el Excel para tener todo 

ordenadito, también yo ocupo también mucho para comprar, porque no me 

gusta mucho comprar por el celular, pero el celular también sirve para 

atender el negocio, obvio, el tema de Instagram y sacar fotos también”. 



 
 

83 
 

“Con el teléfono, con eso muevo todo, mensajes, fotos, cómo edito las fotos, ni 

siquiera el pc, sino que el teléfono es lo más importante para mí”. 

“El internet, la locomoción, bueno pero yo hago todas las entregas con la 

moto, entonces para mí es súper importante, para las fotos yo ocupo la 

cámara de mi teléfono, eso también es imprescindible, una cámara (...)” 

Canva, InShot, Watermark  Photoshop

“Aplicaciones que uso son “Inshot”...E1: ¿ese para qué es? S2: Ese es para 

editar las fotos, cortarlas…. Ya por ejemplo yo elijo uno, yo la edito, la corto, 

no sé qué. “Inshot”, y también la aplicación “Watermark”, con esa agrego el 

logo de la tienda”  

“Canva” que en realidad es para poner más bonita la foto, y si quiero hacer 

como un collage me permite como poner dos fotos y para ponerla en las 

historias, generalmente lo ocupo para la historia, para que se vea más bonita, 

como más llamativa. Y por ejemplo si hago concurso, la foto del concurso que 

yo tengo acá lo hice con “Canva”. 

 “No, solamente Excel para ver el tema más… digamos para ordenar cositas, el 

stock, los pedidos y esas cosas”. 

“Yo soy full Excel (risa) soy fanática de Excel, full con eso en realidad. Es que 

es una herramienta que se usar, estoy familiarizada con ella, y tengo la 

licencia del Office en realidad, entonces estoy bien con eso. No he barajado 
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otro tipo de aplicación o herramienta digital para poder llevar la 

contabilidad (…) en Excel tengo, así como todas las prendas, cuánto me salió, 

a cuánto las voy a vender, la ganancia, tengo todo ahí ordenado. Igual a veces 

se me olvida ir actualizando, es harto trabajo, pasar todas las prendas, cada 

prenda, ver lo que has vendido y así” 

, 

“Amazon”, “Wish” o  “Alliexpress”
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“En Alliexpress he visto… El tema es que por el tiempo que demoran en llegar 

las prendas, no me da la confianza de comprar tanto. Onda, podría comprar 

una prenda, ¿Pero tantas?, yo trato de traer harta variedad, entonces no me 

da mucha confianza traer de ahí. He visto prendas bonitas, pero no sé la 

calidad, la prenda, todo eso. En cambio, en patronato es casi lo mismo, o sea, 

generalmente es la misma prenda y yo puedo ver la prenda, tocarla, la estiro 

para ver también la calidad. Yo creo que es por eso. Si llegase a comprar por 

Alliexpress, compraría quizá unas 5 unidades, porque sí la prenda no esta 

buena, después no la podís vender. A veces no llegan, o las tallas son más 

chicas. Sólo en Patronato, Meiggs o Estación Central, venden ropa, que es 

como otro estilo de ropa. Otras telas, ropa peruana”. 

las hace más 

efectivas y con permanencia en el tiempo 
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Caracterización del emprendedor digital
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“Definitivamente siento que hay un perfil del emprendedor de que tiene que 

ser una persona proactiva, paciente porque bueno si yo veo llevo 5 años con 

esto y el primer año fue súper difícil igual. Los flujos de dinero no son los 

mismos del primer año al 5to año, ni tu cantidad de clientas. Entonces hay que 

ser súper perseverante en esto, tener mucha paciencia también, y no tener 

miedo a fracasar, siento que eso es algo súper importante”. 

“Siempre he pensado que los emprendedores son más como de personas que 

sacan un producto, o sea que venden su propio producto. En el caso mío soy 

una persona que solamente revende cosas, pero no crea nada, así como que yo 

misma fabrique y lo tenga que vender, entonces  como que no me siento así 

100% emprendedora, puede ser como empresaria también (…) por decirlo así 

porque si bien es cierto la plataforma es por internet, igual es como una mini 

empresa porque tienes que igual administrarla y ver un montón de cosas 

administrativas que van mucho más allá de comprar y vender”. 

“va más allá de la acción de comprar y vender”,

 

“En marketing igual aprendí el sentido de que no hay que monetarizar todo, 

sino que también tener una relación cordial con tu público, en este caso con 

mi clientas y no solo ir subiendo fotos más que nada orientadas a vender un 

producto en sí, sino yo también, igual esta semana yo cerré la tienda y 
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expliqué los motivos de que no iba a poder estar pendiente de eso, pero de vez 

en cuando igual trato de subir frases motivacionales para que alguien igual 

pueda leer en su feed12 algo bonito, quizás tener un perfil de tienda más 

amigable, ehh, más realista y cercano, pero eso igual habla mucho de mí y de 

lo que siento”. 

realista y cercana. 

“Uno tiene que estar siempre actualizándote, no es que sea negativo, pero sí es 

la presión de ser un emprendedor, porque si no te actualizas quedas atrás, y 

los clientes prefieren a otras tiendas”

“Sí, definitivamente se tiene que estar a la vanguardia y yo creo que Facebook 

lo trato de actualizar un poco en el tema de ventas porque crearon la parte 

del Marketplace para que siguieras vendiendo tus productos, pero siento que 

no tiene el mismo flujo de clientes en mi caso particular, no sé si otra persona 

tiene mayor éxito”.

                                                             
12 Flujo de contenido por el cual se puede desplazar en un perfil de Instagram. 
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 Estrategias corporativas utilizadas por 

emprendedores digitales. 
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énfasis en el precio del producto que será comercializado; 

“Me ha pasado que llegan niñas que me dicen “mira esta tienda vende lo 

mismo que tú pero lo vendes más barato”, entonces me quedo con eso. Las 

niñas ven que yo vendo lo mismo que quizás otras tiendas, pero esas tiendas 

razones propias tendrán para vender el producto al precio que lo venden. Yo 

lo que cobro en realidad estoy bien y creo que de cierta manera eso también 

redirige a que estas personas lleguen a la tienda y me compren a mí”. 
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énfasis en el producto y calidad

“También que el producto que yo vendo pasan igual por un control de calidad, 

porque yo los pruebo primero, veo cómo funcionan, para qué tipo de piel son 

aptos, también obviamente me fijo en todas fechas de vencimiento, que estén 

como corresponde, se guardan en un lugar adecuado, no los dejo al sol o con 

algún daño, y también me preocupo por si están sellados, que no tengan 

ningún problema”. 

“Otra cosa serían las prendas distintas, por ejemplo, los bodys que ahora traje, 

son holográficos y los mandé a confeccionar, eso es un plus que otras tiendas 

no lo tienen, son semi únicos digamos, sólo los van a encontrar en mi tienda 

acá, porque hay otra tienda en Santiago que los vende, pero si eres de la V 

región, obviamente vas a querer comprarlos acá. Al final, ese es el plus más 

grande, traer ropa que no está en otros lados, y la calidad”. 
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“Cuando empecé a traerlo me iba bien porque en realidad aquí no había 

mucha competencia entre comillas… y después mucha gente empezó a traer, 

entonces yo como que ahí empecé a cambiar un poco el enfoque… y así fue 

como… como a mí ya me gustaba la cosmética coreana decidí por dedicarme 

solamente a traer eso”

“la búsqueda 

desesperada de pertenencia al grupo que guía los rumbos de la sociedad capitalista-

consumista” , 

énfasis en el público 

objetivo, 
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“Es súper importante interactuar con el público en el sentido de que eso te da 

más visibilidad con tu tienda”. 

“Siento que interactuar es súper importante bajo esa línea, y darle un sentido 

social y de pertenencia con mis mismas clientas”. 

“Lo que yo más me enfoco es en poder tratar bien a los clientes y explicar bien 

lo que les estoy vendiendo, definitivamente yo me enfoco mucho en el servicio 

porque yo, en lo personal, soy una persona que se fija mucho en el servicio 

como cuando compro algo (…) siempre me fijo en eso, en que las cosas sean de 

buena calidad pero que también el servicio sea de buena calidad y eso es 

súper importante porque a mí muchas veces la gente me comenta oye sabí 

que, nada que ver tu tienda con otras tiendas, porque si bien vendemos lo 

mismo, no sé po a alguna persona lo han tratado súper mal en otra tienda 

porque pregunta algo, o porque no le contestan o porque no pide nunca las 

cosas o cualquier cosa, entonces eso es algo que definitivamente si nos 

distingue”.  

 

 “me gusta”

“Ahora últimamente saque con mi amiga la Karen, que ella es L, no es tan 

grande, pero es más que la normal, que es; XS, S. O sea, está mal decir normal, 

es decir la que es estándar. Eso llamó también mucho la atención y en los me 
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gustas se ve. Porque a la gente le llama la atención que la tienda se preocupe 

de tallas grandes”.

bloggers

“(...) lo que si también he hecho es enviarle cosas a personas que están 

relacionadas con lo que vendo, o sea a bloggers, personas un poco más 

entendidas que si le gustan ( lo van a recomendar y las 

personas que sean sus seguidores, que van a creer, porque ellos digamos que 

publican su opinión y no lo hacen porque yo se lo estoy enviando, una cosa 

así”.  

, 

“Incluso por ejemplo temas de mostrar la celulitis, y cosas así que son 

normales, pero que en Instagram igual son como muy tabú. Yo también trato 

como de mostrar lo más natural posible”. 
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“Incluso en prendas, una vez traje estos jeans de cuerina, me salían 11 por 

mayor, no era rentable para venderlo a 20 lucas, nadie los iba a comprar a 20 

lucas, entonces yo los vendí a 14, sólo para hacerme más conocida, para que la 

gente llegara a la tienda, comprara el pantalón, a pesar de que yo solo 

recuperaba la plata, pero ganaba clientes, entonces ahí no todo es plata en el 

sentido de ganancia. Al final todo es inversión”. 

“Tú siempre tienes que ir viendo a tu alrededor, que venden a tu alrededor, y 

los precios. Yo siempre que traigo ropa hago como un, como se dice, estudio de 

mercado con otras tiendas. No para copiarles, pero si para saber el precio que 

ellas las venden y el precio al que yo puedo traer” 

“Es algo que te da la misma experiencia. Yo si no me hubiera agotado a tal 

punto en el que tenía que correr de un lado para otro no hubiera llegado a lo 

que estoy haciendo en la actualidad en el tema de la dinámica de entrega o de 

envío y de atención también en la misma página” 
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seguir 

blogueros(as)

Emprendimiento como mecanismo de 

integración social. 
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“Emprender es algo súper bonito en el sentido de que yo he podido conocer 

otras personas. Al principio participaba mucho de ferias de emprendimiento y 

es un área donde tú puedes conectarte con otras personas que emprenden y 

conocer también otras realidades (…) Desde el primer año de la tienda 

cuando Instagram y las tiendas online no eran tan populares ¿quizás? Había 

tiendas pequeñitas que nos publicamos entre nosotras mismas, y ahí es donde 

yo conocí los grupos masivos de tiendas de Instagram y que eso también es 

todo un mundo interno del mismo emprendedor y en esos mismos grupos 

conocí gente que emprende y hasta el día de hoy son mis amigas y tenemos 

nuestro grupo ya más personal donde podemos compartir y podemos 
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comentar lo que nos pasa con nuestros emprendimientos y todo eso”. 

“ me ha ayudado mucho haciendo contacto, conociendo 

más gente”

mundo interno del mismo emprendedor”, 

“Siempre desde el día uno yo me metí a grupos de emprendedores de 

publicidad y van segmentados, no sé, 100 a 1000 

seguidores, de 1000 a 5000, 5000 a 10000, entonces después tú vas mismo 

mutando a medida que vas creciendo en seguidores vas de un grupo y te 

cambias a otro y vas creciendo como con la misma persona con la que 

empezaste vas ganando la misma cantidad de seguidores entonces vas 

mutando como con esa misma persona en el mismo grupo y es ahí donde se 

generan estas redes de contacto más afiatadas porque las conoces desde el día 

1”. 

“Entonces tienes contacto con otros(as) emprendedores también, se 

acompañan en ese sentido. S2: Sí, como te digo en los grupos de Whatsapp, 



 
 

99 
 

hay grupos por ejemplo de datos y exposiciones, donde suben puros datos de 

expos en Santiago o de talleres de emprendimientos lo publican ahí, entonces 

en ese sentido es súper bueno porque estás en contacto con gente que sabe 

más que tú”. 

“Se dan relaciones grupales súper bonitas, al menos yo las que tengo, tengo 

amistades que también emprenden, con tiendas que también tienen un 

alcance grande y al menos hasta el día de hoy ya son 4 años que hablamos y 

las conozco afortunadamente y es bonito eso, se da harta colectividad”. 

 

“Creo que cuando emprendes te cambia harto el pensamiento, puesto que yo 

siempre he dicho que venimos de la misma vereda, en el sentido que yo 

también empecé con cero seguidores, las únicas clientas que tenía eran mis 

amigas, entonces cuando viene una persona que recién está emprendiendo o 

que vende lo mismo que yo pero tiene menos seguidores de cierta manera 

también empatizo porque me veo en esa persona reflejada. Entonces no 

debería tomarse como algo competitivo y es ahí donde se genera un 

emprendimiento más comunitario también”. 

promo por promo
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“Fijo hago publicidad entre emprendedores, que es una metodología que yo 

siempre ocupo y sirve mucho para hacerse más conocida”. 

“Hago harta publicidad con tiendas. Nosotras tenemos grupos en Instagram, 

con muchas tiendas, de todo Chile. Entre todos nos hacemos publicidad. Nos 

publicamos mutuamente. Pero crecer sola es difícil, porque ¿Cómo llegas al 

público?”. 

“stands”

“En el Mall yo no estuve sola, estuve con una niña que en su página tiene como 

40 mil seguidores, ella sabe mucho, lleva muchos más años que yo en esta 

cuestión, con ella me voy nutriendo de información, igual ella me ha enseñado 

harto en ese sentido”. 

 

quedaría estancado”

“Yo estudié una carrera  que es administración pública, gestión de gobierno, 

pero igual tuve ramos de marketing. En primer año de u y el primer año de la 

tienda yo no cachaba nada que era como el emprendedor promedio, que si no 
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te capacitas o no adquieres como charlas para poder administrar bien tu 

tienda te quedas como estancado”

ingreso 

extra
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banco donde 

siempre hay dinero”

“Si, la verdad es que yo creo que sí, si se puede ( , o 

en estos momentos recibo digamos que la suficiente remuneración para poder 

mantenerme a mí misma”

“yo trabajo. Soy empaque en el jumbo de Belloto, así que yo con eso digamos… 

además yo vivo con mi mamá y mi hermano… pero no es como sustento. Pero 

sí ha ayudado harto en por ejemplo a veces que estamos justas de lucas y yo 

saco de la tienda y o sea es como un banco, un banco que siempre hay plata 

ahí. Igual ayuda”. 

“Sí, trabajo para una fundación y este trabajo es de medio tiempo entonces 

obviamente el ingreso no es completo en el sentido de que no gano como 

profesional a jornada de 44 horas. Entonces eso igual me deja tiempo, gran 

parte hago 22 horas semanales entonces quedan varias horas en el día para 

poder hacer otras cosas, entonces esa es una de las cuantas razones por las 

cuales no he dejado la tienda porque es algo que me gusta y es algo que 

siempre he dicho que es como mi caballito de batalla, en realidad no sé si 

mañana voy a seguir con este mismo trabajo o se me va a ocurrir otra cosa, 

entonces de hecho tener este trabajo a media jornada y seguir percibiendo 

mis ingresos con la tienda haciendo algo que me gusta me permite también 

seguir especializándome, seguir estudiando, poder dedicarme a hacer otro 

tipo de cosas entonces por eso mantengo la tienda hasta el día de hoy, me 

gusta y me permite poder seguir creciendo también en otras áreas 

personales”.
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movilidad social,

“No tenía tantas expectativas en el sentido de que no pensé que iba a ser algo 

que se iba a mantener en el tiempo y que iba a ser en la actualidad casi una 

herramienta de movilidad social para mí porque es algo que me ha permitido 

hacer muchas otras actividades (…) tener este trabajo a media jornada y 

seguir percibiendo mis ingresos con la tienda haciendo algo que me gusta me 

permite también seguir especializándome, seguir estudiando, poder 

dedicarme a hacer otro tipo de cosas entonces por eso mantengo la tienda 

hasta el día de hoy, me gusta y me permite poder seguir creciendo también en 

otras áreas personales”.
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“Yo generalmente hago casi todo. Él me ayuda con las entregas ( . Yo 

saco las fotos, público y pongo las descripciones y el cuándo puede hace los 

envíos, pero prefiero manejar yo la cosa”. 

Yo trabajo sola. No nunca, de hecho, para mí también quizás lo veo como 

una falencia, no lo sé, pero delegar la tienda para mi… es algo que nunca he 

hecho y a veces me lo planteo pero siento que necesitaría a alguien de mucha 

confianza como para que me ayudara porque he conocido personas que han 

emprendido y han trabajado con otras personas y no ha sido una experiencia 

tan positiva entonces yo creo que cuando constituyes equipos de trabajo 

delegas también mucha confianza (…) tuve un emprendimiento anterior con 

una socia que vendíamos ropa vintage ¿cachai? Y como que la 

customizabamos y todo eso y en realidad ahí me di cuenta de que tener una 

socia la distribución de las labores no siempre es la misma, entonces ahí decidí 

emprender sola”. 

“Primero de que no es fácil, de qué onda hay días que no vas a vender nada, 

semanas incluso en que no vendes nada y que al final uno igual depende 

totalmente de uno, o sea si tú no vendes no tienes plata, no es como en un local 

en que te van a pagar si o si, si tu vendes o no”. 

“Como te digo mi emprendimiento siempre he sido yo, yo sola. Quizás hay 

otros emprendimientos que son equipos más constituidos entonces la 

distribución de las labores está mejor desarrollada, entonces puedes lidiar con 

más situaciones externas. Pero en mi caso, cuando eres una persona te 

encargas de todo y tienes que aprender a “jugar tus cartas” por así decirlo”. 
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“promesa de la felicidad individual, de éxito asegurado, de 

ampliación del horizonte de conocimiento”

“jóvenes 

trabajadores han aceptado trabajar en condiciones de estrés, de sobreexplotación y 

salarios bajos” 

“representación 

ambigua” 
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“No, no, yo por lo menos no, pero sí sé que eso se da un poquito. Como que se 

crean a veces grupos de Whatsapp para que entre emprendedores se apoyen, 

se hagan publicidad, se pasen el dato, pero en lo personal yo no lo hago (…) la 

verdad yo no estoy interesada en publicitar cosas que no tienen nada que ver 

con lo que vendo yo”  

“Libertad y precarización laboral: dos caras de una misma 

moneda. 
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“O sea si te refieres a iniciación de actividades, no tengo, yo no entrego 

boletas, ni tengo que pagar impuestos ni nada de eso (…) lo que me favorece a 

mí”. 

, 

“Tuve algunos trabajos a medio tiempo, ahora nuevamente voy a tener un 

trabajo a tiempo parcial junto con el tema de… con este tema 

”.

“Las ventajas son hartas en realidad, porque uno para empezar es como su 

propio jefe, así que no tiene que rendirle cuenta más que a los clientes, pero no 

a otra persona, una persona que esté más arriba”. 

“Creo que la mayoría de los emprendimientos se desarrollan en estas redes 

porque son un medio gratis. Tu cuando empiezas no tienes mayor capital o 

generalmente no todos los emprendedores piden un gran préstamo para 

poder constituirse inmediatamente, creo que la constitución se da en el mismo 

tiempo de acuerdo también al mismo éxito que pueda tener tu 

emprendimiento porque si inviertes tanto y de verdad realmente fracasas, que 

es algo que realmente puede ocurrir, pierdes todo eso. Yo creo que las redes 

sociales en la actualidad, el internet, nos ha ayudado mucho para las ventas 
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en línea porque son un medio gratuito, o sea, Facebook no te cobra, Instagram 

tampoco”  

“Conozco a mujeres que además de emprender, son madres. Entonces el 

emprendimiento les ha sido una herramienta súper significativa el estar con 

sus hijos en las casas y poder seguir trabajando. Entonces yo creo que de 

verdad el emprendimiento si es éxito en teoría, es muy positivo en las distintas 

áreas de la vida del desarrollo humano”. 

“Me ha ayudado mucho haciendo contacto, conociendo más gente”. 

“Emprender es algo súper bonito en el sentido de que yo he podido conocer 

otras personas. Al principio participaba mucho de ferias de emprendimiento y 

es un área donde tú puedes conectarte con otras personas que emprenden y 

conocer también otras realidades”. 

“En cambio, si tu atiendes desde la casa en teoría, puedes atender a la hora 

que quieras porque son mensajes, entonces, si yo no atiendo porque estoy 

conversando, en cambio, en un local, yo no puedo hacer eso”. 

“También no tienes que cumplir ningún horario completo, porque todo el 

tema de los horarios los coordinas con los mismos clientes y tú también 
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puedes digamos que hacerte tus horarios, así como tal día hacer tal cosa, no 

es como que alguien más te mande a hacer algo en específico”. 

Lo que tiene de beneficioso el emprender al menos de la forma en que yo lo 

hago es que estas a tus propios tiempos”. 

 24/7,

"Ésta es mucho más eficaz que la explotación por otros, pues va acompañada de un 

sentimiento de libertad. El explotador es el mismo explotado. Víctima y verdugo ya no 

pueden diferenciarse. Esta auto-referencialidad genera una libertad paradójica, que 

a causa de las estructuras de obligación inmanentes a ella, se convierte en violencia"

 “En un principio me acuerdo de que cuando empecé con la tienda como que 

de verdad necesitaba dinero entre comillas, atendía a cualquier hora y eso de 

cierta manera igual influyó mucho en mis relaciones personales con mis 

amigas porque llegó un momento en que sentí que toqué fondo cuando una 
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amiga me dijo “oye pero estay atendiendo y estábamos como carreteando” 

¿cachai? Y ahí me di cuenta de que estaba súper mal y necesitaba un horario y 

ahí estipulé un horario”. 

Digamos en el Instagram atiendo en cualquier momento”. 

“yo también soy un ser humano”

Como inconveniente principal creo que no sé, a veces siento que estamos 

como en una sociedad de la inmediatez (…) igual en el camino, cinco años 

tampoco es menor, me he encontrado con personas que quizás no entienden 

que uno después de tal hora no contesta y se ponen un poco agresivas. Bueno 

yo como vengo del área de las ciencias sociales, entonces siempre me he 

cuestionado ese tipo como de verdad las personas no hacen ese análisis, que 

igual yo también soy un ser humano”. 

“Inconveniente….Lo único es lo difícil que es crecer en Instagram”. 

“No tener un lugar donde puedan llegar y quizás probarse las cosa. Y siempre, 

siempre me preguntan: ¿tienes un lugar físico donde ir a probarme? Y eso 

obviamente es como una diferencia sustancial entre algo como establecido en 

un territorio o algo que se lleva virtualmente”. 
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“Único lado negativo es que si vendes ropa por ejemplo la gente que quiere 

probárselo obviamente prefiere poder probárselo en un local, o sea ahí se 

complica”. 

“Las desventajas yo creo que no son tantas, pero por ejemplo el tema que no 

tienes un contrato, o sea, si bien es cierto tienes un trabajo y tienes una 

entrada económica, no tienes un contrato, entonces si después quieres 

comprar algo, por ejemplo si quieres postular a una casa o quieres pedir un 

crédito, un préstamos, o comprar un auto, una cosa así; no tienes cómo 

acreditar que lo vas a pagar, porque no te aceptan digamos que tú digas, no, 

tengo una tienda en Instagram, o también para arrendar algún lugar”.

, 

“Yo creo que el inconveniente es que si vives de esto es difícil, porque no es 

seguro, no es un sueldo seguro y no siempre es el mismo. Para mí no es 

complejo, pero para alguien que vive de esto si lo es”.
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,

“Me hace feliz en el sentido de que vendo algo que a mí me gusta que también 

es algo que me apasiona en cierto sentido”.

“Es que con el emprendimiento es algo que te gusta. Al menos a mí me 

apasiona vender ropa, sacar las fotos y todo eso. ¡Yo disfruto vender! 

Generalmente, un trabajo debería gustarte, pero es tan rutinario que te 

aburre y que después ya no pasas a disfrutarlo. En cambio, la Pyme, es algo 

que disfrutas”.

“Yo creo que vender online es muy buenísimo, muy muy bueno”

“Si ustedes viven del emprendimiento, igual lo disfrutas, pero está esa presión, 

donde igual podrías sufrir más que un trabajo normal, por el tema que si no 

vendes, te vai para abajo, y tienes que ser constante, estar todo el rato 

moviéndote, tocando puertas, porque si no, hay otro emprendedor que te va a 

superar y tu tienda va a decaer”
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“Entonces en el fondo tú tienes trabajo estable pero además este 

emprendimiento como para siempre tener algo…S2: Seguro… sí. Yo planeo 

como a futuro siempre tener este emprendimiento, siempre obviamente ir 

actualizándome con las prendas. Yo casi nunca traigo las mismas prendas que 

traje antes. Incluso ahora traje; mandé a confeccionar un body, antes nunca lo 

había hecho”

“(…) y la red secundaria seria Facebook y bueno tu página web. S3: Si, y ahí va 

a ser otro desafío igual porque esas personas tienen que migrar a la web, o 

sea tienen que visitarla, así que ese es como otro desafío que se viene ahí 

nuevo”
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“Nunca me voy a olvidar porque de hecho yo estoy hace como 5 años con la 

tienda y ahora como que cada año le celebro el aniversario porque en 

realidad son cosas que te quedan y nunca me voy a olvidar que cree la tienda 

el 3 de mayo del 2014”.
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Capítulo VI: Discusión 
entre temáticas y 

Reflexiones Finales 
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Introducción. 
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Discusión entre temáticas 
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caracterización del 

                                                             
13 Seminario “Precarización del trabajo en aplicaciones digitales”. Doctorado de la escuela de Psicología 
de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso llevado a cabo el 18 de junio del 2019. 
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emprendedor digital.

emprendimiento como mecanismo de integración social, 
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lo social, 

trabajar juntos

trabajar en conjunto

lo 

Consideraciones en torno al proceso de investigación. 
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Proyecciones y limitaciones de la investigación. 
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Anexo I. Criterios de inclusión y exclusión. 
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Anexo II. Carta Gantt de la investigación 
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Anexo III. Guión para entrevista 
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Anexo IV. Matriz codificación 

 

 

Tema Categorías Códigos Unidades de registro 

Digitalización del 

emprendimiento: 

Entre la liquidez, 

la fragilidad y 

sus tensiones.  

“Ahora es Instagram, como que ahí 
publico mucho, onda historia todo 
los días y trato de publicar 
imágenes todos los días” 

“En Alliexpress he visto… El tema es 
que por el tiempo que demoran en 
llegar las prendas, no me da la 
confianza de comprar tanto. Onda, 
podría comprar una prenda, ¿Pero 
tantas?, yo trato de traer harta 
variedad, entonces no me da mucha 
confianza traer de ahí. He visto 
prendas bonitas, pero no sé la 
calidad, la prenda, todo eso. En 
cambio, en patronato es casi lo 
mismo, ósea, generalmente es la 
misma prenda y yo puedo ver la 
prenda, tocarla, la estiro para ver 
también la calidad. Yo creo que es 
por eso”

Caracterización 

del emprendedor 

digital 

“Definitivamente siento que hay un 
perfil del emprendedor de que tiene 
que ser una persona proactiva, 
paciente porque bueno si yo veo 
llevo 5 años con esto y el primer año 
fue súper difícil igual. Los flujos de 
dinero no son los mismos del primer 
año al 5to año, ni tu cantidad de 
clientas. Entonces hay que ser 
supera perseverante en esto, tener 
mucha paciencia también, y no 
tener miedo a fracasar, siento que 
eso es algo súper importante” 

“Uno tiene que estar siempre 
actualizándote, no es que sea 
negativo, pero sí es la presión de ser 
un emprendedor, porque si no te 
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actualizas quedas atrás, y los 
clientes prefieren a otras tiendas… 
Yo creo que es eso” 

Emprendimiento 

como mecanismo 

de integración 

social 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Desde el primer año de la tienda 
cuando Instagram y las tiendas 
online no eran tan populares 
¿quizás? Había tiendas pequeñitas 
que nos publicábamos entre 
nosotras mismas, y ahí es donde yo 
conocí los grupos masivos de 
tiendas de Instagram y que eso 
también es todo un mundo (se ríe) 
interno del mismo emprendedor y 
en esos mismos grupos conocí gente 
que emprende y hasta el día de hoy 
son mis amigas y tenemos nuestro 
grupo ya más personal donde 
podemos compartir y podemos 
comentar lo que nos pasa con 
nuestros emprendimientos y todo 
eso” 

 

“Yo estudié una carrera como que 
es administración pública, gestión 
de gobierno, pero igual tuve ramos 
de marketing. En primer año de u y 
el primer año de Feline tienda yo no 
cachaba nada que era como el 
emprendedor promedio, que si no te 
capacitas o no adquieres como 
charlas para poder administrar 
bien tu tienda te quedas como 
estancado 

 

 

 

 

 

 

“Yo trabajo. Soy empaque en el 
jumbo de Belloto, así que yo con eso 
digamos… además yo vivo con mi 
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mamá y mi hermano… pero no es 
como sustento. Pero sí ha ayudado 
harto en por ejemplo a veces que 
estamos justas de lucas y yo saco de 
la tienda y o sea es como un banco, 
un banco que siempre hay plata ahí. 
Igual ayuda” 

 

 

“En ese sentido me ha ayudado 
mucho porque ha sido siempre una 
entrada que yo he tenido y que 
tampoco es algo que me requiera 
tanto tiempo y me permita hacer 
otra cosa además de trabajar en la 
tienda” 

 

 

 

 

 

 

 

 

“No tenía tantas expectativas en el 
sentido de que no pensé que iba a 
ser algo que se iba a mantener en el 
tiempo y que iba a ser en la 
actualidad casi una herramienta de 
movilidad social para mí porque es 
algo que me ha permitido hacer 
muchas otras actividades” 

 

 

“Pucha para mí el emprendimiento 
definitivamente es una herramienta 
de movilidad social” 
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“Entonces igual se dan relaciones 
grupales súper bonitas, al menos yo 
las que tengo, tengo amistades que 
también emprenden, con tiendas 
que también tienen un alcance 
grande y al menos hasta el día de 
hoy ya son 4 años que hablamos y 
las conozco afortunadamente y es 
bonito eso, se da harta colectividad” 

 

 

 

 

“Entonces después tú vas mismo 
mutando a medida que vas 
creciendo en seguidores vas de un 
grupo y te cambias a otro y vas 
creciendo como con la misma 
persona con la que empezaste vas 
ganando la misma cantidad de 
seguidores entonces vas mutando 
como con esa misma persona en el 
mismo grupo y es ahí donde se 
generan estas redes de contacto 
más afiatados porque las conoces 
desde el día 1. Y son por medio de 
Whatsapp” 

 

 

“Todo depende de ti. Si no tienes 
clientes, no vendes. Y depende de lo 
que pase. Ahora lo que está pasando 
es que muchas PYMES, que las 
tenemos en el grupo, no han 
vendido nada” 

 

 

“Yo trabajo sola. No nunca, de 
hecho para mí también quizás lo 
veo como una falencia, no lo sé, 
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pero delegar la tienda para mi… es 
algo que nunca he hecho y a veces 
me lo planteo pero siento que 
necesitaría a alguien de mucha 
confianza como para que me 
ayudara” 

 

 

 

“No, no, yo por lo menos no, pero sí 
sé que eso se da un poquito. Como 
que se crean a veces grupos de 
Whatsapp para que entre 
emprendedores se apoyen, se hagan 
publicidad, se pasen el dato, pero en 
lo personal yo no lo hago” 

 

Libertad y 

Precarización 

Laboral: Dos 

caras de una 

misma moneda 

“Tuve algunos trabajos a medio 
tiempo, ahora nuevamente voy a 
tener un trabajo a tiempo parcial 
junto con el tema de… con este tema 
(del emprendimiento digital)”. 

 

 

 

“En cambio, si tu atiendes desde la 
casa en teoría, puedes atender a la 
hora que quieras porque son 
mensajes, entonces, si yo no atiendo 
porque estoy conversando, en 
cambio, en un local, yo no puedo 
hacer eso” 

 

 

“Las ventajas son hartas en 
realidad, porque uno para empezar 
es como su propio jefe, así que no 
tiene que rendirle cuenta más que a 
los clientes, pero no a otra persona, 
una persona que esté más arriba”. 
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“Por ejemplo el tema que no tienes 
un contrato, o sea, si bien es cierto 
tienes un trabajo y tienes una 
entrada económica, no tienes un 
contrato, entonces si después 
quieres comprar algo, por ejemplo 
si quieres postular a una casa o 
quieres pedir un crédito, un 
prestamos, o comprar un auto, una 
cosa así; no tienes cómo acreditar 
que lo vas a pagar, porque no te 
aceptan digamos que tú digas, no, 
tengo una tienda en Instagram, o 
también para arrendar algún 
lugar” 

 

 

“O sea si te refieres a iniciación de 
actividades, no tengo, yo no entrego 
boletas, ni tengo que pagar 
impuestos ni nada de eso, lo que 
decía de la maquinita, es una 
máquina que te da el banco estado 
que no te pide mantención, sino que 
solo tú tienes que pagar el 3,5% de 
cada venta que tu hagas” 

 

 

 

“Yo creo que el inconveniente es que 
si vives de esto es difícil, porque no 
es seguro, no es un sueldo seguro y 
no siempre es el mismo. Para mí no 
es complejo, pero para alguien que 
vive de esto si lo es” 

 

“Porque hay días buenos y días 
malos, en especial cuando… para mí 
en este caso emprender es una de 
las tantas cosas que hago y 
definitivamente ahora encontré un 
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equilibrio porque definitivamente 
cuando estaba en la universidad y 
estaba cerrando el semestre y tenía 
que hacer entregas y tenía que 
hacer envíos a veces hasta tenía que 
cerrar algunos días la tienda 
porque colapsaba” 

 

 

 

 

“Entonces en el fondo tú tienes 
trabajo estable pero además este 
emprendimiento como para 
siempre tener algo…S2: Seguro… sí. 
Yo planeo como a futuro siempre 
tener este emprendimiento, siempre 
obviamente ir actualizándome con 
las prendas. Yo casi nunca traigo las 
mismas prendas que traje antes. 
Incluso ahora traje; mandé a 
confeccionar un body, antes nunca 
lo había hecho” 

 

“(…) y la red secundaria seria 
Facebook y bueno tu página web. 
S3: Si, y ahí va a ser otro desafío 
igual porque esas personas tienen 
que migrar a la web, o sea tienen 
que visitarla, así que ese es como 
otro desafío que se viene ahí nuevo”. 

 

 

 

 

“Nunca me voy a olvidar porque de 
hecho yo estoy hace como 5 años 
con la tienda y ahora como que 
cada año le celebro el aniversario 
porque en realidad son cosas que te 
quedan y nunca me voy a olvidar 
que cree la tienda el 3 de mayo del 
2014” 
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Anexo V. Transcripción entrevistas 

 

ENTREVISTA N°1 

 

Edad de la entrevistada: 23 años 
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Instagram

Facebook
Facebook

Instagram

Instagram
Facebook

Instagram



 
 

150 
 

cachai



 
 

151 
 

Instagram Whatsapp

Instagram Whatsapp
Instagram



 
 

152 
 

Instagram

Instagram



 
 

153 
 

Instagram

bloggers



 
 

154 
 

Whatsapp

Instagram 



 
 

155 
 



 
 

156 
 

sabí
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ENTREVISTA N°2 

Edad de la entrevistada: 21 años 

 

Cato,

 Facebook
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Facebook
Facebook.

d y l 
ventas 3b
Facebook

Instagram
 Instagram

Instagram

Instagram

 Facebook

Facebook

Facebook.

Facebook

Instagram

Facebook

Facebook

Instagram
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hobby

hobby

online

Instagram



 
 

160 
 

Instagram

po



 
 

161 
 

po

santa Isabel

body
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163 
 

Instagram
 Instagram

Instagram
hashtag 

latero.
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penca, 

Instagram



 
 

165 
 



 
 

166 
 



 
 

167 
 

Instagram. 

 



 
 

168 
 

collage

Whatsapp

Whatsapp



 
 

169 
 

bodys



 
 

170 
 

Whatsapp



 
 

171 
 



 
 

172 
 

Alliexpress

Alliexpress

Alliexpress



 
 

173 
 



 
 

174 
 



 
 

175 
 



 
 

176 
 

Blueskymod



 
 

177 
 

bodys



 
 

178 
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ENTREVISTA N°3 

Edad de la entrevistada: 23 años 



 
 

180 
 

Facebook Facebook
like



 
 

181 
 

Feline



 
 

182 
 

Facebook

Facebook  Instagram

Facebook Instagram



 
 

183 
 

Facebook

Facebook

Instagram
Instagram

Instagram

Facebook

Instagram

Facebook Instagram
Facebook,

Facebook

Instagram



 
 

184 
 

braletts
braletts

Instagram

Instagram

 Felina 



 
 

185 
 

cachai



 
 

186 
 



 
 

187 
 

cachai



 
 

188 
 

cachai



 
 

189 
 

Whatsapp

Whatsapp
Facebook Instagram

direct



 
 

190 
 

Instagram Facebook

Instagram



 
 

191 
 



 
 

192 
 

Instagram

Instagram



 
 

193 
 

Whatsapp

Whatsapp 

cachai



 
 

194 
 



 
 

195 
 



 
 

196 
 

bralette
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